
 

1 

 

PV de l'assemblée générale du GOBG du 27 mars 2018 
 
Muséum d’Histoire naturelle de Genève 
 
 
 
C. Pochelon souhaite la bienvenue à l’assemblée et remercie Francois Turrian, Suzanne Oberer-Kundert 
et Gottlieb Dändliker de leur présence. La Ville de Genève est également remerciée pour la mise à 
disposition gratuite de la salle. 
 
1. Approbation du PV de l’AG du 21 mars 2017 

Le procès-verbal de l’assemblée générale 2017 est approuvé à l’unanimité. 
 
2. Intervention Suzanne Oberer-Kundert : présidente de Birdlife Suisse  

Elle apprécie les nombreux projets sur différentes espèces qui sont protégées au sein des travaux 
du GOBG. C’est l’occasion de prendre la parole et d’encourager les membres pour le travail fait sur 
les espèces qui sont en forte régression. 

 
3. Rapport du président 

199 membres ont réglé leur cotisation en 2017.  
En 2017, le bureau s’est réuni à 4 reprises et 3 reprises pour le comité ordinaire. Christian Huber 
continue à 20% pour le travail de fond. 
Les 11 sorties de 2017 ont réuni 51 personnes différentes représentant 120 participations.  
La sortie membres-comité s’est déroulée à la jetée des Pâquis. 
Le GOBG était également présent sur des événements grand public comme la journée RAMSAR, la 
Fête de la nature ou encore le festival du film vert à la Touvière après la projection du film "le 
silence des oiseaux" 
La Nuit de la Chouette 2017 a accueilli 100 personnes à la brasserie du Père Jakob et a pu se 
dérouler grâce au 18 bénévoles présents. 
 Christian Meisser représente le GOBG à la Commission Consultative de la Diversité Biologique 
(CCDB) et à deux sous-commissions. 
 Christian Meisser et Cyril Schönbächler représentent le GOBG dans le groupe de travail 
«Volontaires nature» . Ce projet démarre au printemps 2017 suite à un courrier déplorant le 
manque de surveillance au niveau de la nature par les gardes. Sandra Velitchko oeuvre pour le 
GOBG comme volontaire.  
Activités : effarouchements pigeons, harles, comptages perdrix, suivi blaireaux. Le projet doit être 
affiné. 
 Cédric Pochelon et Bastien Guibert participent aux réunions du site internet Faune Genève 
www.faunegeneve.ch, qui est coordonné avec www.ornitho.ch depuis mars 2016 et constitué en 
association depuis 2017.  
Le GOBG, en particulier le groupe chevêche, a un rôle de conseil pour la pose de nichoirs dans le 
cadre des réseaux agro-environnementaux (RAE).  
 
En collaboration avec la LPO Haute-Savoie, contact avec la Station ornithologique suisse et 
obtention d’un financement pour assurer le suivi de la migration postnuptiale au Défilé de l’Ecluse.  
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Sollicitations par des collectivités ou des privés : 
- Conseil pour la pose de nichoirs à Belle-idée 
- Pose de nichoirs sur le site d’IKEA Vernier 
- Pose et contrôle des nichoirs dans les parcs de la ville (mandat ddu SEVE) : à relever la forte 

présence du Pigeon colombin. 
- Recensement dans les périmètre GIREC : 30 secteurs recensés une fois entre le 15 avril et le 

15 mai. Implication de 16 membres dans le projet qui a permis de recenser 66 espèces 
d’oiseaux avec quelques belles surprises. Les données ont ensuite été transmises à la DGAN 
pour réaliser des cartes de présence-absence pour chaque espèce. 

- Réponses à diverses demandes de particuliers via le site info@gobg.ch 
 

Communication : 
- Un article dans la revue Vital Vert sur l’hirondelle de rivage 
- GOBG-Informations 

o 3 parutions sur l’année 2017 
o nouvelle mise en page 

- Site internet : 
o 14 news publiées 
o les comptes-rendus des sorties sont disponibles 
o agenda 

- Facebook : 
o 142 abonnés, 29 publications 

- Renforcement des liens avec les autres associations nature. 
- Coopération avec le COR 

 
Projets « espèces » : 
Pour plus d'informations sur les espèces ci-dessous, se référer aux rapports annuels se trouvant 
sur le site internet gobg.ch 
 
Tourterelle des bois 

- Évaluation de la population de tourterelle des bois à Genève (>200 en 1980, env. 100 en 
2000) : recensement des secteurs favorables à la demande de BirdLife Suisse.  
8 membres se sont investis dans ces recensements. 29 territoires ont été recensés. Ce 
constat est alarmant. Seule la région de la Champagne garde un certain nombre de 
chanteurs.  

 
Chevêche d’Athéna : 

- 17 soirées de prospections → 69-70 territoires 
- tendance à la hausse sur Arve et Lac et à la baisse en champagne 
- 110 nichoirs et 14 cavités naturelles contrôlés 

 
Effraie des clochers : 

- augmentation des recensements printaniers pour mieux cibler les nichoirs à contrôler. 
- 28 nichoirs ont été occupés en 2017, dont 23 par l'Effraie et cinq par le Faucon crécerelle. 

22 nichoirs occupés par la chouette ont donné au moins une nichée à l'envol. Six sites ont 
donné des secondes nichées avec une seule nichée de réussie.  

 
Huppe fasciée : 

- Recensement et suivi des nichées 

mailto:info@gobg.ch
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- Au vu du faible succès des nichoirs, le projet est démantelé et la majeur partie des nichoirs 
sont retirés. 
 

Torcol : 
- Cette espèce se porte bien mais le projet ne sera plus sous l'égide du GOBG pour 2018.  

 
Pic mar : 

- Base de donnée avec tous les territoires connus (244 dans le bassin genevois) 
- Recolonisation du bocage de Choulex et de Vandoeuvres 

 
Corbeau freux : 

Le nombre de colonies continue de croâââtre 
 

Hirondelle fenêtre 
Remerciement à Christian Fosserat pour son excellent travail pour la pose des nichoirs. 
 

Choucas des tours:  
Les effectifs se montent entre 22 et 32 couples. Plusieurs installations de nichoirs ont été 
organisées. 
 

Rougequeue à front blanc: 
La promotion de « la Charte des jardins » a constitué une priorité pour le programme de 
conservation du GOBG. Une quinzaine de propriétaires ont déjà accepté de signer une telle 
charte les engageant à respecter, dans la mesure du possible, les mesures proposées pour 
favoriser la biodiversité dans leur jardin.  L'adhésion des propriétaires à ces méthodes de 
préservation du milieu constitue très certainement la meilleure forme de soutien de l’espèce.   
Avec plus de 140 territoires recensés l’espèce se porte toujours relativement bien dans notre 
canton et continuera à se faire suivre par le GOBG. 
 

Hirondelle de rivage 
Une butte a été installée à la Passe-de-Peney, les premières nidifications ont déjà eu lieu. 
(Quelques trous forés et au moins un nid occupé) 
 

Alouette lulu 
La présence de l’Alouette lulu et sa fidélité aux vignobles de Dardagny et Satigny ont pu être 
mise en évidence, au travers de ces deux premières années de suivi de l’espèce. Il semble 
désormais important de pouvoir constater si cette présence est durable ou non, à travers une 
évolution sur le plus long terme. Ainsi, il a été décidé de suivre de manière très restreinte 
l’espèce durant ces trois prochaines années (2018-2020). 

 
4. Rapport du trésorier 

Alain Barbalat présente et détail les comptes.  
L’année 2017 se boucle sur une perte de 7910.- dû à la création de deux fonds dédiés à des projets 
locaux ou internationaux, à hauteur de 50'000 CHF. 

 
5. Rapport des vérificateurs des comptes 

Jean Luc Loizeau et Manuel Bueno ont effectué la vérification des comptes et recommandent 
l’assemblée générale d’accepter les comptes.  
Les comptes sont acceptés à l’unanimité. 



 

4 

6. Présentation du budget 2018 
Alain Barbalat présente le budget 2018. Les montants de la convention avec la DGAN diminuent 
légèrement en 2018 mais ne devraient pas impacter le bon déroulement des activités de 
l’association.  

 
7. Election comité 

Cédric Pochelon remercie Alain Barbalat pour sa présentation des comptes et propose une 
reconduction du comité dans son ensemble. Le comité est réélu dans à l’unanimité. Les 
vérificateurs des comptes s’engagent également pour l’année 2018. 
 
Le comité est le suivant : 
Cédric Pochelon (président), Cyril Schönbächler (vice-président), Alain Barbalat (trésorier), Alexis 
Pochelon (secrétaire), Patrick Albrecht, André Bossus, Géraldine Gavillet, Bastien Guibert, Damien 
Juat, Christian Meisser, Florian Steiner. 

 
8. Projets et perspectives 

- Poursuite des projets de suivi d’espèces avec une nouvelle convention RPT 2018-2019 
- Développement de nouveaux projets (Moineau friquet, Sterne pierregarin) 
- Engagement d’un stagiaire pour deux mois notamment pour effectuer un recensement 

méthodique des territoires d’hirondelles de fenêtre (et rustique) 
- 8 sorties prévues pour le 1er semestre 2018 
- Fête de la nature (25 au 27 mai) : en collaboration avec la DGAN et Faune-Genève 
- Volontaires nature 
- Discussion sur les oiseaux piscivores avec l’état, les milieux ornithologiques et piscicoles 
- Collaboration avec Pro Natura Genève et la DGAN pour la gestion du radeau à Sterne de la 

Pointe-à-la-Bise 
- Installation d’un deuxième radeau destiné au couple de goéland présent chaque année et 

protection du radeau à Sterne jusqu’à leur arrivée 
- Moineau friquet : suivi et pose de nichoirs sur les derniers sites connus 
 

9. Gottlieb Dändliker, représentant la DGAN 
Transmet les salutations du conseiller d’Etat Luc Barthassat et remercie les membres du GOBG 
pour leur engagement et leur participation au travail de terrain. Gottlieb Dändliker remercie 
également le travail de Christian Huber.  
 

- La DGAN se fait du souci pour le Pigeon ramier qui augmente et qui cause de nombreux dégâts 
sur l’agriculture. (Plus que les sangliers!) L’augmentation des colonies de corbeaux freux cause 
de plus en plus de soucis avec le voisinage et les plaintes auprès de l’état s'accumulent.  

- Des grosses réserves forestières sont en cours de création et vont bientôt être annoncées. Il 
sera intéressant de voir l’évolution de la biodiversité sur la durée. Exemple: la réserve 
forestière de Satigny : les forestiers ne peuvent plus intervenir pendant 50 ans 

- Au niveau agricole, de nombreuses bandes-abris pour les perdrix ont été perdues car pas 
conforme au droit fédéral. L’état essaie de les remplacer par d’autres structures.  

- Aménagement de la réserve naturelle de Champ-Pointus. 1 hectare en milieu pionnier et 1 
hectare en « agriculture » ultra extensive.  

- Réserve OROEM : confédération intéressée à passer à des réserves de faune plutôt que des 
réserves d’oiseaux d’eaux.  

- Laridés :il est prévu une réunion suisse avec les experts des colonies de laridés pour échanger 
sur les moyens de luttes contre le goéland leucophée.  
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- Développement d’un nouvel outil permettant de mettre en avant l’intérêt des différents sites 
et créé un système d’alerte lors de la mise en place de projet d’aménagement du territoire.  

- Mise en avant de la gravité de la situation avec l’utilisation des pesticides. On se focalise sur le 
glyphosate mais certains produits sont encore bien pires. La suisse est dans les pays d’Europe 
qui répand la plus grande quantité de pesticides sur les champs. La hollande a produit des cartes 
de la diminution des espèces insectivores et les zones les plus touchées sont celles où les taux 
de néonicotinoïdes dans l’eau sont les plus élevés. 

- Importance du travail et de l’engagement de l’association pour justifier les financements de la 
confédération. Contrat de prestation : cet argent vient de la confédération. La confédération 
veut vraiment implémenter les actions pour la nature. Aider à faire les choses, si on paie la 
moitié, la confédération paie le reste. On doit générer et le montrer que l’investissement 
rapporte. Si on a des projets pour des espèces prioritaires il y a de l’argent. 

 
10. François Turrian, directeur romand de Birdlife Suisse 

François Turrian présente les différents projets de l’ASPO Birdlife Suisse. En 2018, un des objectifs 
et de pousser en avant les infrastructures vertes sur les toits et les façades. 
Excepté dans le domaine de la foresterie, les objectifs du plan d’action biodiversité de la 
confédération ne sont pas atteints. 
Le nombre d'alouettes des champs et d'hirondelles, ainsi que les espèces communes, telles les 
moineaux domestiques sont partout en baisse. 
La révision de la loi sur la chasse n’apporte aucune amélioration pour les espèces menacées et 
permet des interventions préventives sur de nombreuses espèces. (Loups, castors, cygne 
tuberculé. etc....) Délégation des autorisations d’abattage aux cantons. Il est important de se 
battre contre cette révision. 
François Turrian remercie les membres du GOBG pour leur implication dans la protection des 
oiseaux. 

 
Cédric Pochelon remercie Gottlieb Dändliker et François Turrian pour leur intervention. 
Christian Meisser relève l’évolution positive de certaines espèces liées aux jachères ou aux haies 
vives (notamment le Tarier pâtre et la Pie-grièche écorcheur). 
Christian Meisser encourage les membres à proposer de nouveaux projets locaux ou internationaux. 
Cédric Pochelon remercie les membres pour leur présence et clos l’assemblée, en invitant les 
membres à partager un apéritif. 


